



ENCRUCIJADAS DEL PENSAMIENTO EN SU HISTORIA

«Entonces es la Filosofía, como decía Platón hablando de Pitágoras, “camino de vida”», María Zambrano

Un camino que se bifurca será un encuentro de caminos en la dirección contraria. Si imaginamos las trayectorias en un tiempo reversible o en un espacio sincrónico, divergencia y confluencia tienen más en común que de opuesto; se nos muestran como las dos caras que alberga el suceso de la encrucijada, de ese momento en el que alteridad y mismidad entran en diálogo

Este tipo de meditación, que puede parecer un simple juego mental con el espacio, el tiempo y la trayectoria o el movimiento, ofrece sin embargo una buena metáfora de la realidad de nuestras vidas y especialmente de nuestra existencia en tanto que pensada y discurrida; y también del mismo pensamiento en su historia. Relevantes filósofos han descrito el pensamiento como un itinerario, como un camino vital, que no siempre tiene claro su punto de partida y su final, y que sobre todo está poblado de cruces, bifurcaciones y confluencias, encuentros y encrucijadas con otros caminos del pensar y con otras experiencias y otros testimonios tanto individuales, como históricos y culturales.

Desde este marco reunimos en el presente número un importante elenco de trabajos que buscan ese diálogo entre los textos, como si fueran interlocutores del gran encuentro y la extensa conversación que nos ofrece ya una rica tradición filosófica de siglos. El conjunto busca también detectar ámbitos y lugares temáticos que propician ese encuentro entre unos y otros trabajos.

En una primera sección titulada *Algunas forjas y maestros de la modernidad*, reunimos trabajos en torno a autores señeros como Hegel, Kant, Hobbes o Nietzsche, en diálogo y contraste con elementos fundamentales de la cultura clásica occidental, especialmente el cristianismo y Sto. Tomás y con la tradición metafísica. Cabría invocar aquí a otros muchos, pero sin duda el legado de estos autores está aún vivo en nuestro presente. Una segunda sección reúne diversos trabajos en torno a *Caminos y encrucijadas del pensamiento contemporáneo* reuniendo trabajos sobre la escuela fenomenológica, la hermenéutica, la teoría crítica y llegando a pensadores actuales después de las diversas crisis del proyecto moderno, como Byung-Chul Han o Judith Butler. De ahí se da paso a la amplia tercera sección: *La condición humana, sus acciones y la comunidad*. Los

problemas en torno a quiénes somos y cómo nos relacionamos entre nosotros y en comunidad, y los dilemas éticos y existenciales en torno a cómo afrontamos nuestras acciones, o el comienzo y el final de la vida, reúnen y apelan con facilidad a autores y líneas de pensamiento de diferentes épocas, pues aunque la sociedad moderna tiene una gran conciencia de cambio y evolución en sus modos de vida y sus recursos técnicos, hay dilemas y conflictos morales que persisten y vuelven con fuerza y nuevos interrogantes en cada nueva época, y es necesario y oportuno recorrer esos caminos de ida y vuelta que a veces parecen mostrar las cuestiones más prácticas y urgentes que cada sociedad solicita a sus pensadores. Una siguiente sección nos recuerda en este sentido el fecundo *Diálogo entre la filosofía y la sociología*, en el que han aflorado siempre importantes propuestas desde el nacimiento de la última como ciencia social independiente. El número se cierra con una sugerente sección de *Textos, estudios y documentos*, que se abre con una primera traducción del catalán y un estudio introductorio de un importante poema de Miquel Costa i Llobera (1854-1922), insigne poeta y sacerdote mallorquín del que en 2022 se recordaba el centenario de su muerte. Esta sección contiene por lo demás importantes trabajos sobre autores españoles, especialmente en torno a sus diversos epistolarios, con una publicación de algunas cartas inéditas entre Manuel García Morente y Xavier Zubiri, así como interesantes estudios sobre la relación epistolar de Miguel de Unamuno y María Zambrano con autores extranjeros. Desde esta sección queremos recordar la importancia que este íntimo y primer cruce de caminos que es la relación epistolar ha tenido en la historia del pensamiento en sus diversas épocas. El último trabajo aborda el epistolario de dos autores universales como Albert Einstein y Sigmund Freud. Estos dos genios del siglo XX que, compartiendo una cultura centroeuropea, se muestran en principio tan diferentes, intercambiaron un análisis y un mutuo rechazo de la barbarie de la guerra. Qué pertinente y oportuno traer a cuenta hoy de nuevo sus reflexiones; pues en sus respectivas disciplinas (la física, la psiquiatría) habremos aprendido mucho de ellos y habremos avanzado con brillantez, pero en lo que respecta a nuestro comportamiento y solución de los conflictos seguimos secuestrados en un determinado momento por una brutalidad incomprensible que sólo entiende el lenguaje de la violencia y de la aniquilación y una vergonzosa victoria y dominio sobre el adversario.

Ricardo PINILLA BURGOS
Director de PENSAMIENTO